

Director y Redactor
MODESTO NIÑA DENEKIRI CH.

Redactor — Administrador
EDUARDO CAUCHO S.

Oficina y talleres
García Flores N. 80

EL Derecho

DIARIO CONSERVADOR DE LA MAÑANA

AÑO VII

Quito, Martes 25 de Enero de 1927

Nº 1.746

Debilidad y vergüenza

«El Telégrafo» de Guayaquil trae en sus últimos números la siguiente información política:

«Por comunicaciones llegadas de la ciudad de Esmeraldas estemos informados que el Secretario del Dictador, señor Carlos Prado Álvarez, que en días pasados pasó por este puerto en viaje a la Capital de la R. Pública, lo gró en su corta estadía en dicho puerto solucionar los delicados problemas, que desde el levantamiento del Comandante Roberto Gervantes marchan un desencuentro entre el gobierno central y el ejecutivo de esa provincia. Al efecto, el señor Prado Álvarez, en representación del gobierno de Quito, ha reconocido a los actuales dirigentes, hasta la cantidad de 65 000 sueros por gastos de movilización, etc., invertidos en la fracasada revolución. Por su parte, las autoridades de Esmeraldas consentirán el envío de un destacamento militar para el resguardo de la ciudad, siempre que no pase de 50 hombres».

Es posible que una dictadura que se crea poderosa y cuenta con casi 10,000 hombres armados, se haya arrodillado temblando de debilidad ante los revolucionarios de Esmeraldas, y, no sólo les haya reconocido autoridad y derechos, sino que les dé \$ 65 000 por gastos de guerra, indemnizándoles de los daños y perjuicios que hubieren sufrido en esa revolución? Es posible que las cosas no hayan parado ahí, sino que las autoridades de Esmeraldas hayan impuesto al gobierno de Quito la condición de que éste no podrá mandar a esa ciudad más de 50 hombres para el resguardo?

No es una vergüenza que toda una dictadura militar se deje imponer así, en condiciones tales que en esquirlar parte del mundo sería este insulto y escandalo?

Y a este padrón de ignorancia se llama «el señor Prado»! Oh, qué vergüenza!

que no posee dimes y mitines de todos los tipos de fuerzas aguerridas y militares de su confianza? No hay en éstos valor y disciplina? No posee dimes y elementos de todo clase para la guerra? (Qué espesa! por qué no reduce a los rebeldes, con esa misma energía, esos mismos arrestos con que amenaza a los conservadores y apresa a los indefensos?)

Señores católicos

Se interesan Uda. por los sagrados intereses de la Iglesia y de la patria; temen si avanza el bolchevismo; desean la conservación y defensa del orden social cristiano — Pues apoyen la buena prensa moral y económica, con suscripciones, avisos y propaganda.

Sectarismo o Latinismo?

En ocasión de los actuales sucesos de Nicaragua, de palpitante actualidad en Sud América, por la calidad de los acontecimientos, por la intervención de Estados Unidos y México y por la lucha establecida entre los conservadores y liberales con sus jefes Díaz y Sacasa, se ha despertado gran expectación en Sud América; y los periódicos liberales de este continente ocupan columnas enteras con las informaciones cabalgáticas, no siempre imparciales y verídicas, y con artículos tendentes a exaltar y acusar a los que invocando un latinismo y solidaridad racial, que en este caso poco los importa, se han dado en atacar la intervención yanqui y protestar de su actitud en la política nicaragüense; pero las tales publicaciones rara vez exigen los hechos por prejuicios o partidismos propios, con tanto falta de equidad que, aparte de ser manifiestos, por repetidas declaraciones, la intromisión de Méjico, o mejor dicho de su tirano Cáceres, en la política interna de Nicaragua, no protestan ni reprochan la actitud de aquel déspota y tirano, que no contento con oprimir y aniquilar a su patria, pretende también favorecer el despotismo, el libertinaje y la anarquía en el pueblo de Nicaragua.

Si se habla hoy tanto del peligro imperialista yankee, de la política de Norte América, estamos seguros que no tanto es por altos principios e ideales de Ibero-Americanismo y de autonomía e integridad de raza, sino por hermandad roja, por fraternidad liberal, ya que se trata de un cofrade que pretende asistir el poder para entronizar el sectarismo en una nación que ha tenido la fortuna de con-

tar entre sus gobernantes de estos últimos tiempos con católicos y estadistas de nombradura como el General Chamorro, Díaz y otros.

Si se trata de prestar de intromisiones extranjeras y neolivas en los destinos de Centro y Sud América, por que no se protexa contra la expansión bolchevique, contra la propaganda socialista rosa y los emisarios del subjetivismo, que por doquier recorren los pueblos sembrando el virus de anarquía y desmoronización social?

Y tengase en cuenta que este diario ha sido uno de los que más ha luchado y dado la voz de alarma contra el imperialismo de los Estados Unidos y la interpretación a la inversa de la Doctrina Monroe. «América para los Americanos...» del Norte

y nunca ha justificado ni disimulado la gravedad de las situaciones en las autoritativas de aquella nación contra la autonomía económica y política de nuestros países.

Empero, es menester poner las cosas en su punto y anotar que hoy la grita contra Estados Unidos es ante todo por sectarismo, por odios políticos y doctrinarios contra el Leader estatista de Nicaragua, a quién se considera favorecido por Norte América.

Y para ser lógicos los periódicos y los liberales y socialistas de nuestra Patria y demás Estados americanos, deberían organizar manifestaciones y suscribir manifiestos de agradecimiento al Tirano de Méjico por su apoyo a Leader Liberal Sucre.

Esta vista que el Latinismo y otras palabras por el estilo las entienden los reyes a su modo, es decir para beneficio exclusivo de los hermanos de secta importándolas por otra

Socialismo y comunismo

I

Ante de bajar al terreno de los hechos, es necesario sentar los principios generales que los causaron el hecho.

Lo sentimos, pues, aquél, sin discutirlo, dándole que los hechos que aduciremos, los discutan libremente.

Por sus frutos los conoce.

Llegamos en el Evangelio: «Guardaos de los falsos profetas que vienen a vosotros disfrazados con pieles de ovejas, mas por dentro son lobos voraces».

Es difícil recordarlos.

La piel de oveja, se dice, los disfraces de la palabra encubren a maestros voraces de lobos.

Pongamos un ejemplo veíjate:

En cierta día (Junio de 1848) el famoso revolucionario Frondoso se vio obligado a comparecer ante el tribunal.

El presidente preguntó si era socialista.

Si, lo soy, respondió.

— ¿Qué cosa es socialismo? — insistió el presidente.

— Es — respondió Proudhon — toda aspiración al mejoramiento de la sociedad.

Eso mismo pienso yo — satisfizo — qué más regaladas maneras de plas.

La piel de oveja, es decir, la hipocresía del fascante, no logró engañar al juez.

Más sinceramente decía un calificado socialista, Benito Malo:

«Socialismo integral es un sistema de renovación y de reformas sociales,

de un arduo trabajo de intervenciones del mundo causando los perjudicados han de ser los católicos o conservadores.

En este asunto son muy unidos y solidarios los liberales, importándose poco los principios interrelacionados y las lenguas fronterizas, que las violan fácilmente cuando se tratan de la mano con los opositores; sin ir más lejos Colombia y Ecuador son un ejemplo de ello en los lejanos tiempos de Alfaro.

En este asunto son

fundadas en principios concretos el orden provisoria, natural y soberano.

Propugnara el socialismo la aplicación de la doctrina de Carlos Marx.

Según Marx, «la burguesía con su gran industria, domina al mundo entero y alcanza el poder político en el Estado; gobierna la población en los centros productores y concentra la riqueza en pocas manos; produce las crisis y las masas proletarias que crecen incansablemente; los bienes que crea sirven sólo a una minoría, que se vale de tal propiedad para continuar la explotación; la propiedad privada es el único medio histórico de explotación humana y contra él debe ir al proletariado; la revolución es el camino del emancipación, cuando haya llegado la organización capitalista a su grado máximo; por actos de fuerza que hay que expropriar a los expoliadores; el proceso económico condice favorablemente a una socialización en la industria y en la agricultura, y en consecuencia con tal estructura se organiza a toda la sociedad».

Esta la sintesis oficial del concepto y de la acción socialista.

Naturalmente, el socialismo sueña las riendas de todos los apóstoles ... que se precipitan hambrientos sobre las presas y especialmente sobre la promoción.

X los apóstoles avanzan devorando, según díjimos, como lobos voraces.

Y en su camino, al llegar a la meta de sus insaciables deseos, toman diversos nombres: colectivismo, comunismo, maximalismo, bolchevismo.

En el fondo, es siempre el socialismo que pretende socializar la propiedad, es decir abolir la propiedad privada y proclamar al Estado como dueño y señor de todo.

Se compra un cine

Se necesita un aparato cinematográfico en buenas condiciones.

Referencia en la Administración de este año.

VIII y 19.

La caída de la Dictadura

Como comisionista, vendo en Ambato cosas, ferramenta, para charolas, quintas, etc. Referencias en parte del suscrito. — Carrera Cevallos, casa No. 4 — José Raimundo Galván.

Ambato, Diciembre 29 de 1926.

El aniversario de la muerte del Ilmo. Obispo Machado

El 22 de enero de 1926 en un velo de tristeza se extiende sobre la sociedad guayaquileña.

En una de las habitaciones del Palacio Episcopal varias personas posadas de dolor y compasión rezaban desde medio día las oraciones de los agónicos, hasta el lecho en que yaña moribundo el Obispo de Guayaquil.

La agonía del mortal, ese triste espanto en que el cuerpo siente la separación del espíritu que lo animó sobre la tierra, y el alma se abriga en su presencia lo infinito y lo eterno en toda su tremenda majestad, es el más conmovedor espectáculo que puede presentarse ante los ojos aterrados de los hombres. El contemplar un cadáver, cuando la muerte se ha sentado ya victoriamente sobre el corazón de uno que fuese si es verdadera que infunde profundos sentimientos de misterioso terror, no alcanza los horrores espirituales en que se anuncia el alma, en presencia de la muerte arrancando de su pobre corazón la amada vida que lucha todavía por no dejarlo en poder de los gusanos del sepulcro. Nuestros que presenciamos la agonía del piadoso Obispo y tuvimos el triste consuelo de refrigerar sus labios resedados con unas gotas de agua misericordiosa, recordamos conmovidos esas horas de sombra.

El doliente són de las campanas, anunció a las 3 y media de la tarde que la Iglesia guayaquileña iba a perder a su pastor. Murió el Prelado, y la ciudad, en lo que tiene de más noble y venerable acudió para honrar los despojos de esa vida que fue tan activa y tan virtuosa.

El señor Andrés Machado alcanzó con justicia el título de Ilustrísimo, y cuando, en reconocimiento de sus méritos la Santa Sede sublimó su frente con la exalada mitra, supo el nuevo Príncipe que se le daba el principado no para su gloria personal y su placer, sino para provecho de su Diócesis y beneficio moral de los sacerdotes, y aceptó la mitra como la aceptan los varones integros, animados por el divino amor, viendo en ella no la diadema de oro de Saímon, sino la sencilla corona con que el Redentor subió a la cruz.

Quienes trajeron de oca al señor Machado, y tuvieron ocasión de conocer su alma, vieron que era esa una espléndida alma de Obispo, llena de humildad, sin desdencencias

en su sólo patrimonio, devotamente a misericordia en beneficio de sus hijos. ¡Acaso no está establecido que lo que pesa el Obispo a su pueblo parte en virtud de su misma paternidad?

¡Acaso no está establecido que lo que pesa el Obispo a su pueblo pertenece en virtud de su misericordia paternidad?

Rogos hay de compasión en la vida del sacerdote Andrés Machado que bien le acojan el dictado de Pontífice santo (1). ¡Oh si el poseyera riquezas terrenas en tanta abundancia como poseía las del espíritu, cuánto no hielo por la causa del estolismo tan perseguido hoy en nuestra Patria, y cuán enorgullecería en el material las Diócesis que gobernar. Sin embargo, a semillas de aquel otro Obispo paupérrimo que se llamó Miguel León, quien no teniendo seguro el pan de su mesa, pudo engrandecer la grande obra de la catedral de Quenos (2), así el prelado a quien tenemos hoy, pudo comenzar la fibra de la catedral de Guayaquil con gran esplendor y magnificencia. Cierto que la sociedad del puerto puso a su disposición valiosas sumas para esa obra; pero no es, menos cierto que el Obispo que vivía en la pobreza, dio el ejemplo de la generosidad. ¡Prodigios de la abnegación cristiana que sobreabundan en esas almas de apóstol!

Los sufrimientos atormentaron su corazón y de cómo se hunde la sociedad actual bajo el círculo de las malas costumbres. La educación envenenada que se da al juventud, las ideas mortíferas que se propagan entre las clases populares, la ausencia de prensa moralizadora, el espíritu egoista y metalizado de quienes podrían concursar a la regeneración social, la falta de clero en las parroquias y también la conducta indecorosa de muchos sacerdotes, escandaloso del pueblo antes que pastores, arrancaron en su nudo la tentación de dolorosa al sucesor del influyente señor Riera. Todo no obstante, grande fue su actividad en las misas y tuvo el dulce len-

(1) Entre muchos casos, conocemos el de un caballero cuyo nombre reservamos, que extranjero en Riobamba, oyó gravemente enfermo, sin tener recursos en tan horrible situación. Fue llevado al Hospital de la Misericordia, donde permaneció en la oscuridad, casi en la muerte, sin que nadie se acordara de su caso. Algunos días más tarde, cuando el señor Machado, por esos días, visitaba siempre esa casa de los pobres, reparó en él, lo hizo conducir al palacio episcopal y le atendió a su completa curación. Ese caballero nos ha contado el caso conviviendo de gratitud.

(2) El Obispo León dejó al morir concluida ya la construcción subterránea de la Catedral de Quenos y comenzada en gran parte la exterior. Nadie consideró su obra como si fueran ruinas las colosales bases que con su grandiosa sección la pequeña de los tiempos que siguieron a ese Obispo.

Una vez más el Santo Padre contra las modas

A mediados de Diciembre las damas estaban bien vestidas para la visita a Su Santidad, y pronunció una ferviente alocución condenando las "inmodestias de la moda y existiendo en las damas a ceñir en la campaña contra tales modas. Todos—dijo—deben cooperar en la cruzada contra la inmodestia de la moda. Las modas hoy son insulto a la dignidad humana en el cuerpo y en el alma. El cuello está marcado con el signo de Cristo en el bautismo y santificado por los demás sacramentos. Hay que defender la dignidad humana de la ropa y corriente que amenaza a sumergiría

tivo de ver resurgir la fe cristiana en muchos puntos de su extensa jurisdicción.

Desde el día en que su sucesor dirigió la tierra, la diócesis guayaquileña está de luto, desierta en su manzana episcopal. ¡Cómo recuerdan las gentes la amable atención de este buen Prelado que tenía la puerta de su aposento abierta para todos; que recibía a todos con prontitud y buen talante; que despachaba solícito y benévolo todas las causas que llevaban a su paternal consideración. Marató el Obispo; la Iglesia hizo imponentes fandangos por su Príncipe, el pueblo lloró por su piadoso padre y la caridad de una familia, dió a ese pobre un sepulcro para su cadáver. (3)

Edmundo ORBE.
Quito, 22 de enero de 1927.

(3) La señora María Carbo de Aspasia dió un nicho en el mausoleo de su familia para su panteón.

DOS PALABRAS AL BELLO SEXO

Sacerdos y sacerdotisa: No se despidan Uds. de su marido ni de sus hijos los llamados "achiques de mujeres" pues en realidad existen menos de estos achiques de mujeres de lo que Uds. se imaginan. Cierto es que la mayoría de Uds. tarda o temprano, de acuerdo con la naturaleza humana, de sufrir dolores de marcas, desvanecimientos y dolores de cabeza. Otras tienen dificultad con sus órganos genitales, con frecuencia en la noche, interrumpiendo así su descanso. Todo ésto es inevitable, pero que hombre se atreviera a negar que el hombre padecía de los síntomas que aquejan a las mujeres de su sexo? Los riñones están tan relacionados con todos los demás órganos del cuerpo, que cuando ellos padecen dolores y alteraciones, las señoras y señoritas, al ver a Uds. una víctima de los "achiques de mujeres", probablemente serán a sus risas y en poco tiempo, sea Uds. otra persona. Como una medida de recomendación efectiva, el Sr. Pascual del Dr. Becker para los riñones y curando las señoras pocas o ninguna de las "achiques" que quedarán. Los riñones están tan relacionados con todos los demás órganos del cuerpo, que cuando ellos padecen dolores y alteraciones,

He Abusado de Mi Naturaleza?

He bebido o fumado mas de la cuenta?

Lector, sea Ud. franco con su médico. Declare las presentes que arrilla buenas y malas maneras de un pederasta. Si ha hecho Uds. el exceso del tabaco y de las bebidas alcohólicas, con toda confidencialidad que sus riñones no han respondido. ¡No es éste más de más de una noche de sueño en la desesperación Uds. de alcohol, estropajo! Túnele a la parte de la enfermedad que te ha llevado a la vejez, más pronto que tarde, al tiempo de hacer gárgaras. Siéndole que todo ésto es cierto, póngase que las Reglas de la Naturaleza son inviolables y cuando se violan, hay que pagar la falta. Como consecuencia de sus derrogaciones, sus riñones se han regresado a la edad de Uds. de alcohol. Siéndole que Uds. fuman tabaco, dale a la salud agradar en el caso de ofrirte breves fuentes de hacer gárgaras, tal vez si te tentando que levantarte a media noche respirando corriente o fatigoso; que en ciertas instancias no lo permitirás hacer fumar al receptor del suelo riñonero. Siéndole que Uds. de alcohol, fuman tabaco y siéndole que Uds. de alcohol, fuman tabaco y descompensados; que ésta Uds. en realidad enfermo de los riñones. ¡Ah ya Uds. se desesperarás hasta que no mal no tenga remedio! ¡Ah ya Uds. será más prudente tomar, a tiempo, un remedio preparado expresamente para el caso! ¿Qué remedio? Prendete por algunas semanas con las PASTILLAS DEL DR. BECKER para los Riñones, Z. y V. Los boletines te informarán.

Potencia para Hacer las Tintas para Regalar en Navidad.

Potencia de costura

Maria Isabel Vivero, ofrece sus servicios como profesora de costura, y tendrá el placer de atender a su clientela de la culta sociedad ambateña y demás poblaciones, con el mayor esmero y exactitud en todas las obras que se le encuentren.

Dirección: Ambato—Hotel Continental.

Ambato, Diciembre de 1926.

A los agricultores

Ofrezco en venta un Tractor de la acreditada marca International Harvester Company, de veinte caballos de fuerza a la polea y de días a la berra de tracción; un arado de tres discos para roturar prados; una rastre de valiosísimo disco y de doble efecto para pulverizar chambas y terrenos, y un arado de berteradas para labores en toda clase de suelos, con cuchilla rotatoria.

Dirección: Riobamba

Vicente Domínguez Latón

LA TIPOGRAFIA

"La Buena Prensa del Chimborazo"

establecida en Riobamba, con ocasión de las primeras Olimpiadas celebradas en esta ciudad, ofrecio a Uds. sus servicios para todo lo relacionado con arquitectos tipográficos, y le garantiza honradas en su compromiso, en tanto en la ejecución de los trabajos y ritmos en las impresiones.

En esta Tipografía se edita la gran Revista de cultura general "Dios y Patria", hora de nuestras letras y ventajosamente conocida en el exterior.

La Tipografía que pongo a su disposición, no pertenece a los RR. PP. Jesuitas, por más que estos señores de todo bien entendido progreso para Riobamba hayan apoyado eficazmente su definitivo establecimiento; sino que es propiedad de la Sociedad Anónima "La Buena Prensa del Chimborazo", formada con notables caballeros y señoras de esta ciudad.

Para todo lo concerniente con la Tipografía, enténdese con el actual Administrador de ella.

Eliseo Z. Murillo.

Riobamba, Mayo de 1916.

Relojes de pared y de mesa de la afamada fábrica norte-americana "Ansonia"

Casa de Pardo
GALLE DEL CORREO



NO SEA DELGADO

Aumente de 3 a 8 Kilos

tomando
Pastillas

CARNOL

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

